



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No.52· Del 6 al 12 de enero 2010

## MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva \*

### Decreto presidencial

De un “plumazo” el Presidente Ortega decidió pasar por encima de la Constitución Política anunciando en cadena nacional, el decreto que mantendrá en sus cargos a los actuales funcionarios de la CSJ, PDHH, CGR, SIB y CSE. Esta Semana analizó en caliente los alcances del decreto con el director de END Danilo Aguirre Solís, quien afirmó que las acciones propuestas por la oposición son un “disparate”. Para Aguirre este decreto es más complicado de lo que plantean algunos organismos de la sociedad civil, iglesia, diputados y dirigentes políticos, ya que es un candado para garantizar el pacto.

### Más de lo mismo

Contra ley expresa el presidente Ortega decidió ratificar a los funcionarios cuyos plazos se han vencido o están por vencerse. El análisis jurídico de Adolfo Acevedo, distribuido a través de internet, evidencia que el presidente incurrió en violación de la Constitución Política. El problema de fondo en Nicaragua sigue siendo la repartidera de cargos. En el listado que brindaron los medios (LP, END, 24 Horas, Noticias 12, TV Noticias) aparecen nombres de políticos actualmente en cargos públicos. Nada de relevos y cambios, sino más de lo mismo.

### Crisis entre poderes

El decreto presidencial llevó a otro terreno la reelección de cargos vencidos. Abrió una nueva crisis entre el Ejecutivo y AN. Un hecho que ameritado una reacción amplia de medios y periodistas, sin embargo las televisoras y radioemisoras fueron incapaces de romper su programación de fin de semana. El lunes todavía los medios escritos se limitaron a transcribir el discurso del Presidente y las reacciones tímidos de algunos diputados y dirigentes políticos. Mientras no existan eventos telúricos, todo indica que los fines de semana las rutinas de los medios son sagradas.

### Decreto de reforma fiscal

La reforma a Ley de Equidad Fiscal volvió a tomar fuerza en LP (Luis Núñez Salmerón, END (Cristhian Marengo) y Danilo Lacayo en Vivo. Julio Francisco Báez aseguró que la reforma es “inconstitucional”. Danilo Lacayo en Vivo dedicó tres ediciones al tema para que Julio Francisco y Teódulo Báez explicaran la aplicación del reglamento. Para el ministro de Hacienda y Crédito, Alberto Guevara, el reglamento es legal y goza del consenso del sector empresarial, una premisa ante la cual Abel Calero (Noticias 12) no supo que decir.

### Extorsión a transportistas

El atentado contra un bus nicaragüense en Guatemala dio la pauta para que END (Mauricio Miranda, Carlos Larios, José Luis González y Róger Olivas) mostraran que se trata de un hecho recurrente. Empresarios del sector transporte en Managua y occidente del país decidieron romper el silencio afirmando que ante la extorsión ha habido pasividad de parte de las autoridades policiales guatemaltecas, añadiendo un supuesto interés de empresarios chapines de propiciar el terror ante los transportistas nicaragüenses. Esperamos que END vaya hasta el fondo.

### Inversión extranjera

A pesar que el Presidente Ortega celebra como uno de sus principales logros la entrega de títulos de propiedad, ha mostrado un rotundo silencio en relación a los conflictos de propiedad existentes en el país. LP (Ramón Villareal) y END (Lésber Quintero) han demostrado que las costas de Tola son tierras codiciadas. La Finca Wiscoyol se ha convertido en el pan de la discordia. La intendencia de la propiedad sin mayores detalles a los medios, decidió favorecer a un grupo de simpatizantes sandinistas. Estas decisiones alejan las posibilidades de inversión. ¿Habrà remedio para este mal?

### La economía doméstica

Desde inicios de año los temas económicos han ocupado igual espacio en las portadas que los temas políticos. Con esta decisión satisfacen necesidades básicas de sus lectores, escuchas y televidentes. LP (Wendy Álvarez, Luis Núñez y Gisella Canales), Noticias 12 (Abel Calero), Maranatha, Seis en Punto (Alfonso Baldeoceda), Somos Noticias, END (Cristhian Marengo, Erving Sánchez, Nery García y Jessie Ampié) y Primer Plano, han informado sobre el salario mínimo, alza en combustibles, inversión extranjera, crecimiento económico, etc. Un logro aplaudible.

### Hambruna y sequía

Un estudio regional sobre la amenaza de hambruna en 25 municipios del Norte del País abrió el debate sobre los efectos de El Niño. Noticiero 24 Horas (Vladimir Vásquez), LP (Wendy Álvarez) y Noticiero Maranatha, basándose en este estudio demandaron con urgencia la implementación de acciones del gobierno central y local, para resolver la escasez de alimentos; pese a estos resultados Somos noticias y Nueva Radio Ya, expresaron que se trata de un problema “estructural”. En todo caso lo importante es resolver el hambre, independientemente de sus causas.

### Demanda de agua

El agua continua siendo el principal recurso para el desarrollo en los municipios. Leoncio Vanegas corresponsal en Nueva Segovia de END, mostró la cooperación técnica como factor clave para optimizar los reservorios de aguas en Jalapa; caso contrario, Wilder Pérez (LP) evidenció que la comunidad de Las Canoas no corre la misma suerte, debido al impacto del fenómeno de El Niño y la sobreexplotación del lago artificial realizada por los productores de arroz de la zona. Una denuncia que ameritaba mayor acuciosidad de parte de Wilder.

### Infraestructura en colegios

La reinauguración de los institutos Maestro Gabriel y Ramírez Goyena fue destacado como un hecho trascendental por END, Noticiero 24 Horas, Noticias 12, Noticiero Maranatha y Somos Noticias. Informaciones como estas merecen especial relevancia, ya que constituyen un cambio tangible en la infraestructura del sistema educativo. Así como los medios critican el deterioro y déficit de aulas escolares, también deben destacar la gestión realizada por el profesor Miguel De Castilla por revertir esta situación. Hay que buscar un balance en los temas educativos. No todo es gris.

### Emergencia sanitaria

El rol de los corresponsales de León de END (José Luis González) y LP (Eddy López) ha sido clave para informar sobre las causas que motivaron a las autoridades del Silais a decretar emergencia sanitaria a raíz de los casos de dengue clásico, dengue hemorrágico y leptospirosis. Un tema abordado por ambos medios en sus portadas. ¿Tendremos que deducir que se trata de un hecho aislado, en vista que las autoridades de salud no han reportado otros hechos? Esta es la segunda vez que en León se reportan casos de leptospirosis.

### Mcfield repercute

La entrevista de Arturo Mcfield a Mendel Goldstein, fue retomada por LP y el Informe Pastrán. Abordó cuatro temas puntuales. Qué habrá observadores a finales de enero, Nicaragua enfrentará una situación muy difícil durante el presente año, el tratado de la Unión Europea con Centroamérica será retomado y la preocupación que genera la hambruna en la zona norte. Noticias 12 poco a poco ha venido dando prioridad a temas políticos de relevancia nacional. Una de sus características es abrir espacio a todas las voces.

**\*Director Observatorio de Medios-CINCO**  
**observatoriodemedios@cinco.org.ni**